Sócrates:

Son las ciencias, le respondí. Pero, mi querido amigo, es preciso estar muy en guardia con el sofista, no sea que a fuerzas de ponderarnos sus mercancías, nos engañe.

PROTÁGORAS O DE LOS SOFISTAS.
PLATON.

RESUMEN

La tendencia a investigar, a conocer el sentido último de las cosas, ha existido en el hombre a lo largo de toda la historia. Así encontramos que la preocupación fundamental de los primeros filósofos fué tratar de expresar cuál es el constitutivo fundamental del Universo. Cuestión que se ha denominado problema cosmológico, y a través del cual se identifica esta primera época de especulación filosófica.

Es la cosmología la rama filosófica que trata de problemas del tiempo y del espacio, de la evolución y de la esencia de la materia.

# TALES

Para Tales de Mileto, el principio (arjé) de todas las cosas está en el agua. Es el primero que se cuestiona sobre tan importante hecho.

### · ANAXIMANDRO

Anaximandro encuentra el principio en una materia infinita y por tanto indeterminada, que se nombra apeirón.

## ANAXÍMENES

Anaxímenes afirma que es el aire, pero posee la característica especial de que explica cómo, con esa substancia, se forman todas las cosas.

# PITÁGORAS

Para Pitágoras, al igual que para los pitagóricos, la esencia de las cosas está en los **números**. Ya no es un elemento materia, sino algo inmaterial. Los pitagóricos son los primeros que se han llamado filósofos.

## PARMÉNIDES

el or deiro que se enectiona sobre tan importante hecho.

Con Parménides aparece la metafísica. Descubre el tema propio de la filosofía y el método con el cual se puede abordar. Parménides niega el devenir para afirmar solamente el ser. El ente es presente, es inmóvil, es lleno, sin vacíos, es ingénito e imperecedero.

Zenón de Elea descubre <u>la dialéctica</u>. Argumenta contra la posibilidad del movimiento. Todo es permanente.

## HERÁCLITO

Heráclito afirma que el movimiento (devenir) es la suprema realidad, manifestada en el fuego.

# EMPÉDOCLES

Empédocles propone cuatro elementos como esencia de todas las cosas: Tierra, aire, agua y fuego.

## ANAXÁGORAS

Las cosas están hechas de homeomerías, es decir partículas pequeñisimas. Esto nos dice Anaxágoras. Así mismo afirma que la causa del movimiento (de las cosas) es el nous (inteligencia ordenadora). Pluralismo heterogéneo.

esto es en cuanto que cada uno considera las cosas según su modo de

# LEUCIPO. DEMÓCRITO

Leucipo y Demócrito son los representantes de la escuela atomista, afirmando que el mundo consiste en una multitud de innumerables corpúsculos de calidad orgánica (los átomos). Aplica también su teoría al alma del hombre. Pluralismo homogéneo.

#### SOFISTAS

Sofistas, se designó aquellos que representaron la falsedad con apariencias de verdad y corrección.

La sofística se caracteriza por su vuelta al hombre mismo. Recordemos que sus antecesores sólo se ocuparon del mundo exterior (problema cosmológico), en cambio los sofistas inician el período donde prevalecen los problemas psicológicos: Protágoras, Gorgias, Calicles.

## PROTÁGORAS

Protágoras afirmó que "el hombre es la medida de todas las cosas", esto es en cuanto que cada uno considera las cosas según su modo de pensar.

GORGIAS

Gorgias formula en sus tres conocidos principios un escepticismo total.

### CALICLES

Calicles afirma la idea del poder, segundo postulado de la sofística: "La ley es del más fuerte".

MILETO

TALES - Agua

**ANAXIMANDRO** -Infinito

**ANAXIMENES** -Aire

**PITÁGORAS** 

PITÁGORAS -El número

ELEA

JENÓFENES - Unidad del ser

PARMÉNIDES -El ser permanente

ZENÓN - El ser es uno, sin movimiento

HERÁCLITO

HERÁCLITO -Fuego -devenir

EMPÉDOCLES -Fuego, agua, tierra y aire

ANAXÁGORAS - Homeomerías

**ATOMISTAS** 

LEUCIPO - Átomos

DEMÓCRITO - Átomos

**SOFISTAS** 

PROTÁGORAS -"El hombre es la medida de todas las cosas"

GORGIAS -"Nada existe" "Si algo existiera no lo podríamos conocer" "...y menos comunicar" CALICLES - "La ley es del más fuerte" UNIDAD IV.

**SÓCRATES** 

INTRODUCCIÓN.

Entendida la filosofía en sentido amplio, existe indudablemente antes de los griegos. Pero si lo tomamos en el sentido estricto, como un saber científico, organizado, articulado, sintetizado, elevado por encima del aspecto puramente empírico, podemos afirmar que hasta los griegos no ha existido propiamente la filosofía.

En la presente unidad estudiaremos a Sócrates como uno de las máximos exponentes de la filosofía griega, cuya preocupación fundamental es el hombre y su mundo (la comunidad en que vive). Su misión es la de promover en el hombre la investigación en torno al hombre, de ahí su imperativo categórico: "Conócete a tí mismo"; para que conociéndose sea virtuoso.

Aparte tendremos un repaso del material que hemos estudiado en las unidades anteriores para ir integrando este concimiento.